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Томску –

Почему одни страны богаче, а другие 
беднее? Почему в одних странах совре-
менная наука и высокие технологии стали 
основой экономики, а другие зависят от ми-
ровых цен на энергоресурсы, даже обладая 
значительным интеллектуальным потен-
циалом? Почему медицина XXI века делает 
фантастику былью, а у нас при наличии все 
того же потенциала закрываются больницы 
и увольняются квалифицированные врачи?

Тот, кто скажет, что на это есть много 
причин, будет несомненно прав. Действи-
тельно, в основе благополучия любого 
государства лежит множество факторов: 
экономических, культурных, политических, 
исторических… Но есть один общий залог 
успеха — люди, готовые управлять соб-
ственным будущим и будущим своей стра-
ны, влиять на принятие ключевых решений 
и не давать государству забывать, для чего 
оно нужно. Этот фактор мы называем демо-
кратией.

Я вам как российский политик скажу:
В нашей стране сейчас многим, почти 

всем трудно. В следствии ошибочной поли-
тики падение уровня жизни охватывает все 
большее число россиян и становится все бо-
лее ощутимым. Люди беднеют, растет число 
тех, кто нуждается в социальной поддержке 
и защите. Когда на этом фоне по телевизору 
показывают уничтожение свежих продук-
тов, ставших неприемлемыми для граждан 
России исключительно по политическим 
причинам, возникает ощущение, что тяже-
ло больна не только экономика, а все мы 
— государство, общество, каждый человек. 
Люди делают нечто очевидно абсурдное или 
молча мирятся с этим, бедствуют и страда-
ют не потому что так хочется или так надо, 
а потому что «ничего не поделаешь». Это 
и есть главная проблема — неясность пер-
спективы и ощущение бессилия. Кризис 
опять переживается как стихия, не остав-
ляющая возможности осознанного выбора.

Весомый повод относиться к трудностям 
именно так у россиян есть. Их давно приу-
чают к мысли, что все плохое — неудачные 

экономические реформы, кризисы, дефолт 
и девальвация, наконец, война — это неиз-
бежность. А в последние годы, власть изо 
всех сил убеждала народ в своей непогре-
шимости и безальтернативности, препят-
ствовала появлению иных точек зрения в 
публичном пространстве и, в конце концов, 
выстроила застойную однопартийную си-
стему, в которой фигурируют четыре назва-
ния (КПРФ, ЛДПР, Единая и Справедливая 
Россия), а все решения принимаются без 
обсуждений и единогласно.

Свою главную задачу ЯБЛОКО видит в 
том, чтобы коренным образом изменить эту 
систему, потому что она не оставляет Рос-
сии никаких шансов не только на преодо-
ление сегодняшних трудностей, но и на до-
стойную перспективу. Если вы читаете этот 
текст, то для вас это важно, но оглядитесь 
вокруг, и вы увидите, что многие из ваших 
знакомых демонстративно «не интересуют-
ся политикой». А что это значит? По сути, от-
сутствие интереса к политике — это просто 
крайне низкая оценка своих способностей, 
добровольный отказ от права влиять на то, 
что происходит в стране, в городе, в соб-
ственной семье.

Депутаты и овощи
Выборы депутатов несомненно важнее 

выбора овощей в соседнем магазине. Хотя 
бы потому, что овощи мы выбираем чаще. 
Если овощи с гнильцой или невкусные, мы 
можем при желании и некотором усилии ку-
пить другие — свежие и вкусные.

Избранные депутаты «обмену не подле-
жат», а до следующей возможности выбора 
проходят годы. Как же не ошибиться, ведь 
они все что-то обещают, публикуют про-
граммы. Понять очень непросто.

Хотя, на самом деле, не так уж и слож-
но. Например, постарайтесь вспомнить, что 
было в момент прошлого выбора. Сколько 
стоило собрать ребенка в школу, сколько 
вы платили за квартиру, за электричество, 
сколько стоили лекарства, заправка авто-
мобиля, поездка на автобусе или на поезде? 
Сравните свою зарплату трехлетней давно-

сти с той, которую вы получаете сейчас. 
Подумайте, какую пользу принесли за это 
время «овощи», приобретенные в тот раз.

Не ходить на выборы может только тот, 
кто всем доволен и ничего не хочет менять. 
Власть в таких случаях переизберет себя 
сама. Но если без шуток и иронии, к кото-
рой серьезность сегодняшнего положения 
не очень располагает, на выборы надо идти. 
Идти для того, чтобы заменить и выбросить 
из власти тех, кто довел до сегодняшнего 
положения в экономике и в политике, как 
сгнившие, некачественные продукты с дав-
но истекшим сроком годности.

Надоели овощи? 
Выбирайте «Яблоко»!

Итак, мы определились: если вам не 
нравится сегодняшнее положение — ваше, 
вашего города, нашей страны и вы хоти-
те его изменить, то не надо игнорировать 
выборы. Если вы уверены, что очередей в 
поликлинике быть не должно, что проезд на 
автобусе и квартплата могут быть дешевле, 
что хотя бы бензин в самой богатой нефтью 
стране должен не дорожать, а дешеветь при 
падении мировых цен, если вы считаете, 
что учителя и врачи — это самые важные 
для будущего страны профессии, что пред-
приниматели — это не те кто, грабит про-
стой народ, а достойнейшие люди, которые 
своим талантом и энергией создают благо-
получие не только для себя, но и для всех 
остальных…

Приходите на выборы и проголосуйте за 
«Яблоко». Потому что мы думаем также как 
вы, потому что мы хотим перемен и будем 
советоваться с вами, что и как надо делать, 
а не ставить вас перед фактом — «завтра 
электричество подорожает» или «больница 
будет закрыта». Это и есть демократия.

Голосуйте за Объединенную Демокра-
тическую Партию ЯБЛОКО! Голосуйте за 
право самим решать как строить свое бу-
дущее. Свое счастье!

Григорий ЯВЛИНСКИЙ

«Яблоко» за умную власть!

экология

Новая ядерная мина?
В июле в Северске бодро рапортова-

ли, что к концу сентября здесь завершит-
ся строительство первого в мире  «об-
разцового» пункта консервации  особых 
(военных) радиоактивных отходов. И это 
только один из этапов очередного ядер-
ного эксперимента в нескольких кило-
метрах от областного центра.
Продолжение – на стр. 3

«яблоко»

Кандидаты «Яблока» с народом!
Наши кандидаты не боятся, в отли-

чие от кандидатов от «Единой России», 
встречаться с томичами. На встречах мы 
будем обсуждать программу, составлять 
списки проблем конкретных районов и 
улиц, чтобы сразу после победы на вы-
борах начинать их решать. Приходите! 
О встречах – на 4 странице.

жкх

«Яблоко» защищает томичей
Жизнь, как нас всегда учили, – это 

борьба. И в последнее время для жи-
телей Томска, как и других россиян, это 
борьба с могучим спрутом по имени 
ЖКХ. А городские власти в этой повсед-
невной борьбе томичей почему-то ока-
зываются на другой стороне баррикад. 
Как не быть несправедливо обсчитан-
ным и что уже сделали с этим кандидаты 
«Яблока» – читайте на 2 странице.

политика

Умная стратегия Григория 
Явлинского

Нерешенные сиcтемные проблемы 
экономики, усугубленные ошибочным 
и бесперспективным внешнеполитиче-
ским противостоянием с Европой, санк-
циями и «самосанкциями» уже заметно 
снизили реальные доходы людей. Что 
могут сделать с этим городские власти – 
читайте на странице 4.



Партия «Яблоко» запустила 
кампанию по сбору подписей за 
введение моратория на взимание 
платы с жителей многоквартирных 
домов за капитальный ремонт, а 
также против необоснованного 

повышения тарифов на жилищ-
но-коммунальные услуги. 

Уже собрано более 10 тысяч под-
писей! Это около 2% населения Том-
ска — только за первую неделю кам-
пании. Наши кандидаты и волонтёры 

общаются с томичами, предлагают 
им поставить свои подписи, чтобы 
даже нынешние далёкие от народа 
власти увидели реальный масштаб 
проблем.

Помимо кампании по сбору под-
писей начинаются официальные 
встречи кандидатов от «Яблока» с го-
рожанами. Это возможность не толь-
ко убедить их в целесообразности 
предлагаемой нами программы, но и 
составление списков конкретных це-
лей на грядущую пятилетку. Каждый 
район, каждая улица и каждый двор 
должны быть охвачены вниманием 
городских властей — и «Яблоко» бу-
дет готово к решению каждой про-
блемы.

Что бы вас ни беспокоило...
Необорудованная детская пло-

щадка? Маленькая парковка? Прихо-
дится водить ребенка в детский садик 
через три квартала? Врачи едва вас 
слушают, занятые своими бумажка-
ми? Некуда пойти на выходных чтобы 
культурно провести время? Боитесь 
возвращаться поздно вечером из-за 
отсутствия освещения? Тарифы на 
услуги ЖКХ растут, а их качество па-
дает? Все эти вопросы — решаемы. 

Главный редактор «МК-Томск» Васи-
лий Ерёмин, кандидат на нынешних 
выборах от «Яблока», удивляется: 
«На самом деле не понятно, как за 
прошедший срок нынешние депута-
ты не смогли решить такие распро-
страненные проблемы в Томске. Что 
вообще они делали всё это время? 
Я знаю обо всем этом и по своему 
опыту, и поскольку журналисты МК 
регулярно о них пишут. Но ничего не 
меняется!»

Действительно, складывается 
впечатление, что «профессиональ-
ные депутаты», сидящие на тёплых 
местах еще с девяностых, просто 
не хотят работать — зачем, если ре-
зультаты выборов так предсказуе-
мы? Но очевидно — проблемы есть, 
они требуют немедленного решения 
сразу после получения сигнала от 
жителей. Если такие сигналы не до-
ходят до нынешних городских вла-
стей — надо сменить власть! Народ-
ная поддержка должна быть с теми, 
кто слушает! Сбор подписей — только 
начало. Потом «Яблоко» начнет дей-
ствовать — для этого кандидатам от 
партии должна быть оказана самая 
большая поддержка.

Жизнь, как нас всегда учили, это 
борьба. И последнее время для жи-
телей Томска, как и других россиян, 
это борьба с могучим спрутом по 
имени ЖКХ. А городские власти, го-
родская дума Томска, в этой повсед-
невной борьбе томичей почему-то 
оказываются на другой стороне 
баррикад. Управляющие компании 
творят беспредел, обманывают и об-
считывают горожан, и особенно тех, 
кто практически не может себя за-
щитить — пенсионеров и социально 
уязвимых людей.

Для реальной поддержки горожан 
лидер томского «Яблока» и редактор 
газеты «МК в Томске» Василий Еремин 
возглавил созданную общественную 
организацию — «Благотворительный 
фонд Общественной приемной «Чело-
век и Закон». На ее базе была органи-
зована некоммерческая организация 

«Общественный контроль», которая 
стала настоящей боевой площадкой 
в борьбе с произволом структур ЖКХ. 
Она непосредственно защищает инте-
ресы рядовых жителей Томска и явля-
ется действительным общественным 
контролером в сфере ЖКХ — с правом 
подачи исков в суд по жилищным во-
просам. Прием в «Общественном кон-
троле» ведет известный правозащит-
ник Владимир Губа. За это время сюда 
обратилось со своими жалобами поряд-
ка 300 человек и получили конкретную 
поддержку. Но круг людей, которым 
удалось помочь через «Общественный 
контроль», значительно шире. Потому, 
что результаты своих проверок и рас-
следований Владимир Губа и Василий 
Еремин публикуют в газете «Москов-
ский Комсомолец», и делают их досто-
янием многочисленных читателей. За 
полтора года были напечатаны десятки 

статей о том, каким образом защищать 
свои права в области ЖКХ. В том числе, 
через отдел информации Областного 
суда были получены и публиковались 
определенные судебные решения с со-
ответствующим комментарием, разъ-
яснением. Люди почувствовали, что 
есть поддержка, что есть возможность 
получить в Томске квалифицирован-
ную консультацию по ЖКХ.

В последнее время набирает обо-
роты новая грандиозная афера — 
сборы за капитальный ремонт. Экс-
перты «Яблока» сравнивают ее по 
масштабам со знаменитой аферой Па-
намского канала. Новоявленный Фонд 
капитального ремонта, аккумулирую-
щий огромные средства (ведь платит 
каждый житель — и каждый месяц!), 
абсолютно не подконтролен ни на-
селению и ни кому бы то ни было, а 
наказания за неисполнение в законе 

не предусмотрено. Сам закон игнори-
рует строительные правила и нормы, 
не имеет технологических и экономи-
ческих обоснований. Грубо говоря, 
это настоящая «обдираловка» народа 
с очень зыбкой надеждой, что через 
сколько-то десятилетий дом, все-таки, 
отремонтируют. Партия «Яблоко» вы-
ступала против принятия этого анти-
народного законопроекта еще в 2012 
году. К сожалению, ряд так называе-
мых оппозиционных партий проголо-
совали в Госдуме за принятие этого 
закона, а теперь поднимают большой 
шум, стараясь завоевать популярность 
у избирателей.

Томское «Яблоко» ведет актив-
ную борьбу с «оброком» на капре-
монт и другими «происками» ЖКХ. В 
2009 году при поддержке партии была 
создана Школа активного горожанина 
(ШАГ), которую ведет Татьяна Овчарен-
ко — юрист, специалист в сфере ЖКХ. 
Цель Школы — обучение граждан за-
щите своих прав. С помощью активи-
стов Школы «Яблоко» с июля 2015 года 
начало сбор подписей на введение 
моратория на оплату за капремонт. Ее 
активисты собирают подписи горожан, 
разъясняют людям, на какую аферу, 
при покровительстве властей, у них 
забирают их кровные деньги. Томичи, 
которым открывают глаза на «капре-
монт», охотно ставят свои подписи, 
рассказывают о «болезнях» своих до-
мов.

Кроме того, в рамках общефеде-
ральной программы «Яблоко» экспер-
ты ШАГа провели экспертизу органи-
заций коммунального комплекса в 30 
регионах России, выдали свои реко-
мендации. Кандидаты в депутаты от 
томского «Яблока» намерены провести 
подобную экспертизу и в нашем горо-
де, а в качестве консультанта новой 
Томской городской думы пригласить 
Татьяну Овчаренко, которая также про-
читает томичам  несколько открытых 
лекций на тему ЖКХ и борьбы за свои 
права и кошельки.

В июле в Северске бодро рапортовали, 
что к концу сентября здесь завершится 
строительство первого в мире «образцо-
вого» пункта консервации особых (воен-
ных) радиоактивных отходов. И это только 
один из этапов очередного ядерного экс-
перимента в нескольких километрах от 
областного центра.

Томск уже более 60-ти лет соседствует 
с одним из крупнейших в мире ядерных 
производств. И это серьезно аукнулось 
на здоровье горожан и экологической об-
становке. Специалисты считают, что рост 
количества онкологических заболеваний 
у томичей непосредственно связан с нали-
чием ядерного соседа. А после серьезной 
аварии, произошедшей на Сибхимкомби-
нате в 1993 году, медики зафиксировали, 

что резко возросло число детей, рождаю-
щихся с ВПР (врожденным пороком раз-
вития). 

Сейчас старые реакторы остановлены, 
но жителям Томска неоднократно прихо-
дилось вести борьбу с новыми ядерными 
проектами, грозящими ухудшением и без 
того сложной экологической обстановки. 
Томичам удалось добиться отмены стро-
ительства предприятия по производству 
МОКС-топлива. Кроме того, благодаря 
международной организации «Гринпис» 
стало известно, что в Северск тайком за-
возят из-за рубежа отходы урановой про-
мышленности и отработанного ядерного 
топлива. Общими усилиями удалось до-
биться прекращения ввоза радиоактив-
ных отходов из-за границы. Теперь же на 
территории Северска развернуто новое 
строительство. Ведется создание опыт-
но-демонстрационного атомного центра 
на базе экспериментального ядерного ре-
актора на быстрых нейтронах БРЕСТ-300, 

от которого уже отказались в ряде горо-
дов России, а также во Франции. Причем 
сами разработчики пока не дают гарантий 
полной безопасности нового эксперимен-
тального реактора.

По данным экологического расследо-
вания сибиряков, проведенного весной 
2015 года, на территории СХК располо-
жены порядка 50-ти хранилищ жидких 
и твердых ядерных отходов с потенци-
альной опасностью в 125 млн. кюри, что 
в несколько раз превосходит мощность 
чернобыльской аварии. Атомщики утвер-
ждают, что, возводя современное произ-
водство, они не строят новые могильники. 
Но даже по их данным, озвученным на об-
щественных слушаниях в 2013 году, «при 
переработке 20 тысяч тонн урана (в год) 
образуется примерно 145 тысяч кубоме-
тров вредных растворов, а также 200 тонн 
твердых радиоактивных отходов». А куда 
это все денется? 

Атомщики говорят, что это современ-
ное безопасное производство, но так всег-
да говорили нам про СХК. Тем не менее, 
за время деятельности СХК произошло 36 
радиационных аварий и инцидентов. 5 
из них квалифицируются как серьёзные 
(имеют 3-й уровень по Международной 
шкале ядерных событий), включая са-
мую опасную — 6 апреля 1993 года, ког-
да произошло разрушение нескольких 
производственных зданий, 1946 человек 
подверглись радиоактивному облуче-
нию и образовался узкий радиоактивный 
след длиной до 35 км. Последняя авария 
зафиксирована в феврале 2015 года, и 
опять о ней стало известно лишь через не-
сколько часов после случившегося.

В скважинах, пробуренных в зоне 
томского водозабора гидрогеологами, 
уже фиксировали повышенное содержа-
ние урана и обнаруживали цезий-137. 
В 2013 году в Северске были проведены 
общественные слушания по строительству 
нового ядерного производства. Из-за мно-
гочисленных нарушений и закрытости го-
рода на них не смогли попасть и выступить 
многие видные специалисты-экологи. 

Томскую Городскую Думу на этих слуша-
ниях представляли члены партии власти, 
которые, как известно, в подобных случа-
ях просто берут под козырек, абсолютно 
не заботясь о жизненных интересах жите-
лей Томска.

Партия «Яблоко» — единственная, 
кто сейчас всерьез поднимает проблемы 
экологии, и она намерена инициировать 
ходатайство от имени депутатов новой 
Томской городской Думы — о проведении 

независимой экологической экспертизы 
ядерного проекта. Насколько действи-
тельно безопасно для Томска новое ядер-
ное производства с экспериментальным 
реактором БРЕСТ и возможно ли попол-
нять площадку СХК новыми ядерными 
отходами. Готов принять участие в этой 
экспертизе и помочь томичам известный 
эколог, представитель «Яблока» Алексей 
Яблоков.

жкх

политика

экология

 «Яблоко» защищает томичей: кошельки горожан нуждаются
в защите от грабежа и коммунального беспредела

Новая ядерная мина?  Томск попадает в трид-
цатикилометровую зону нового эксперимента

Встречи кандидатов на посты 
в городской власти с горожана-
ми — обычное явление в развитых 
западных демократиях. Но в России 
сложно представить, что кандидаты от 
правящей «Единой России» будут вот 
так запросто ходить по дворам райо-
нов и рассказывать жителям о предвы-
борной программе и обсуждать с ними 
проблемы города. Да и вообще: склады-
вается впечатление, что у «Единой Рос-
сии» программы нет в принципе — они 
за все хорошее и против всего плохого, 
но ни единого конкретного предложе-
ния.

Народ не знает свою власть
Наблюдая за деятельностью и жиз-

нью нынешних депутатов невозможно 
поверить, что они вообще хоть сколько-
нибудь близки к обычным томичам и их 
обыденным проблемам. Как можно до-
верить представление интересов горо-
жан тем, кто из «народа» видит только 
пару своих помощников да секретаршу? 
Потом — три шага от крыльца до маши-

ны, личный водитель и квартира в пре-
стижном доме.

Доверять тем, кто слышит
Только оппозиционные партии об-

щаются с народом — огромных денег, 
на которые можно купить завесить го-
род рекламой и подкупить журналистов 

крупных изданий у них нет. Зато томи-
чи получают возможность пообщаться 
с теми, кто может представлять их ин-
тересы на уровне городских властей. 
Такого общения не стоит избегать — к 
горожанам приходят люди, готовые слу-
шать и слышать, спорить, обсуждать, 
помогать. «Яблоко» не может нравиться 

всем, но мы готовы вместе с вами от-
стаивать ваши интересы — именно для 
этого мы объявляем большую кампа-
нию встреч с избирателями. Следите за 
объявлениями на досках у подъездов и 
в почтовых ящиках, а также за нашими 
волонтёрами, которые скоро появятся и 
в вашем дворе!

 Кандидаты «Яблока»
 с народом, или Почему
 депутат должен знать
томичей

Последняя авария зафикси-
рована в феврале 2015 года, 
и опять о ней стало извест-
но лишь через несколько 
часов после случившегося.

«яблоко» на выборах

«Яблоко» собирает подписи против обди-
раловки! Подпишитесь и вы!
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Партия «Яблоко» запустила 
кампанию по сбору подписей за 
введение моратория на взимание 
платы с жителей многоквартирных 
домов за капитальный ремонт, а 
также против необоснованного 

повышения тарифов на жилищ-
но-коммунальные услуги. 

Уже собрано более 10 тысяч под-
писей! Это около 2% населения Том-
ска — только за первую неделю кам-
пании. Наши кандидаты и волонтёры 

общаются с томичами, предлагают 
им поставить свои подписи, чтобы 
даже нынешние далёкие от народа 
власти увидели реальный масштаб 
проблем.

Помимо кампании по сбору под-
писей начинаются официальные 
встречи кандидатов от «Яблока» с го-
рожанами. Это возможность не толь-
ко убедить их в целесообразности 
предлагаемой нами программы, но и 
составление списков конкретных це-
лей на грядущую пятилетку. Каждый 
район, каждая улица и каждый двор 
должны быть охвачены вниманием 
городских властей — и «Яблоко» бу-
дет готово к решению каждой про-
блемы.

Что бы вас ни беспокоило...
Необорудованная детская пло-

щадка? Маленькая парковка? Прихо-
дится водить ребенка в детский садик 
через три квартала? Врачи едва вас 
слушают, занятые своими бумажка-
ми? Некуда пойти на выходных чтобы 
культурно провести время? Боитесь 
возвращаться поздно вечером из-за 
отсутствия освещения? Тарифы на 
услуги ЖКХ растут, а их качество па-
дает? Все эти вопросы — решаемы. 

Главный редактор «МК-Томск» Васи-
лий Ерёмин, кандидат на нынешних 
выборах от «Яблока», удивляется: 
«На самом деле не понятно, как за 
прошедший срок нынешние депута-
ты не смогли решить такие распро-
страненные проблемы в Томске. Что 
вообще они делали всё это время? 
Я знаю обо всем этом и по своему 
опыту, и поскольку журналисты МК 
регулярно о них пишут. Но ничего не 
меняется!»

Действительно, складывается 
впечатление, что «профессиональ-
ные депутаты», сидящие на тёплых 
местах еще с девяностых, просто 
не хотят работать — зачем, если ре-
зультаты выборов так предсказуе-
мы? Но очевидно — проблемы есть, 
они требуют немедленного решения 
сразу после получения сигнала от 
жителей. Если такие сигналы не до-
ходят до нынешних городских вла-
стей — надо сменить власть! Народ-
ная поддержка должна быть с теми, 
кто слушает! Сбор подписей — только 
начало. Потом «Яблоко» начнет дей-
ствовать — для этого кандидатам от 
партии должна быть оказана самая 
большая поддержка.

Жизнь, как нас всегда учили, это 
борьба. И последнее время для жи-
телей Томска, как и других россиян, 
это борьба с могучим спрутом по 
имени ЖКХ. А городские власти, го-
родская дума Томска, в этой повсед-
невной борьбе томичей почему-то 
оказываются на другой стороне 
баррикад. Управляющие компании 
творят беспредел, обманывают и об-
считывают горожан, и особенно тех, 
кто практически не может себя за-
щитить — пенсионеров и социально 
уязвимых людей.

Для реальной поддержки горожан 
лидер томского «Яблока» и редактор 
газеты «МК в Томске» Василий Еремин 
возглавил созданную общественную 
организацию — «Благотворительный 
фонд Общественной приемной «Чело-
век и Закон». На ее базе была органи-
зована некоммерческая организация 

«Общественный контроль», которая 
стала настоящей боевой площадкой 
в борьбе с произволом структур ЖКХ. 
Она непосредственно защищает инте-
ресы рядовых жителей Томска и явля-
ется действительным общественным 
контролером в сфере ЖКХ — с правом 
подачи исков в суд по жилищным во-
просам. Прием в «Общественном кон-
троле» ведет известный правозащит-
ник Владимир Губа. За это время сюда 
обратилось со своими жалобами поряд-
ка 300 человек и получили конкретную 
поддержку. Но круг людей, которым 
удалось помочь через «Общественный 
контроль», значительно шире. Потому, 
что результаты своих проверок и рас-
следований Владимир Губа и Василий 
Еремин публикуют в газете «Москов-
ский Комсомолец», и делают их досто-
янием многочисленных читателей. За 
полтора года были напечатаны десятки 

статей о том, каким образом защищать 
свои права в области ЖКХ. В том числе, 
через отдел информации Областного 
суда были получены и публиковались 
определенные судебные решения с со-
ответствующим комментарием, разъ-
яснением. Люди почувствовали, что 
есть поддержка, что есть возможность 
получить в Томске квалифицирован-
ную консультацию по ЖКХ.

В последнее время набирает обо-
роты новая грандиозная афера — 
сборы за капитальный ремонт. Экс-
перты «Яблока» сравнивают ее по 
масштабам со знаменитой аферой Па-
намского канала. Новоявленный Фонд 
капитального ремонта, аккумулирую-
щий огромные средства (ведь платит 
каждый житель — и каждый месяц!), 
абсолютно не подконтролен ни на-
селению и ни кому бы то ни было, а 
наказания за неисполнение в законе 

не предусмотрено. Сам закон игнори-
рует строительные правила и нормы, 
не имеет технологических и экономи-
ческих обоснований. Грубо говоря, 
это настоящая «обдираловка» народа 
с очень зыбкой надеждой, что через 
сколько-то десятилетий дом, все-таки, 
отремонтируют. Партия «Яблоко» вы-
ступала против принятия этого анти-
народного законопроекта еще в 2012 
году. К сожалению, ряд так называе-
мых оппозиционных партий проголо-
совали в Госдуме за принятие этого 
закона, а теперь поднимают большой 
шум, стараясь завоевать популярность 
у избирателей.

Томское «Яблоко» ведет актив-
ную борьбу с «оброком» на капре-
монт и другими «происками» ЖКХ. В 
2009 году при поддержке партии была 
создана Школа активного горожанина 
(ШАГ), которую ведет Татьяна Овчарен-
ко — юрист, специалист в сфере ЖКХ. 
Цель Школы — обучение граждан за-
щите своих прав. С помощью активи-
стов Школы «Яблоко» с июля 2015 года 
начало сбор подписей на введение 
моратория на оплату за капремонт. Ее 
активисты собирают подписи горожан, 
разъясняют людям, на какую аферу, 
при покровительстве властей, у них 
забирают их кровные деньги. Томичи, 
которым открывают глаза на «капре-
монт», охотно ставят свои подписи, 
рассказывают о «болезнях» своих до-
мов.

Кроме того, в рамках общефеде-
ральной программы «Яблоко» экспер-
ты ШАГа провели экспертизу органи-
заций коммунального комплекса в 30 
регионах России, выдали свои реко-
мендации. Кандидаты в депутаты от 
томского «Яблока» намерены провести 
подобную экспертизу и в нашем горо-
де, а в качестве консультанта новой 
Томской городской думы пригласить 
Татьяну Овчаренко, которая также про-
читает томичам  несколько открытых 
лекций на тему ЖКХ и борьбы за свои 
права и кошельки.

В июле в Северске бодро рапортовали, 
что к концу сентября здесь завершится 
строительство первого в мире «образцо-
вого» пункта консервации особых (воен-
ных) радиоактивных отходов. И это только 
один из этапов очередного ядерного экс-
перимента в нескольких километрах от 
областного центра.

Томск уже более 60-ти лет соседствует 
с одним из крупнейших в мире ядерных 
производств. И это серьезно аукнулось 
на здоровье горожан и экологической об-
становке. Специалисты считают, что рост 
количества онкологических заболеваний 
у томичей непосредственно связан с нали-
чием ядерного соседа. А после серьезной 
аварии, произошедшей на Сибхимкомби-
нате в 1993 году, медики зафиксировали, 

что резко возросло число детей, рождаю-
щихся с ВПР (врожденным пороком раз-
вития). 

Сейчас старые реакторы остановлены, 
но жителям Томска неоднократно прихо-
дилось вести борьбу с новыми ядерными 
проектами, грозящими ухудшением и без 
того сложной экологической обстановки. 
Томичам удалось добиться отмены стро-
ительства предприятия по производству 
МОКС-топлива. Кроме того, благодаря 
международной организации «Гринпис» 
стало известно, что в Северск тайком за-
возят из-за рубежа отходы урановой про-
мышленности и отработанного ядерного 
топлива. Общими усилиями удалось до-
биться прекращения ввоза радиоактив-
ных отходов из-за границы. Теперь же на 
территории Северска развернуто новое 
строительство. Ведется создание опыт-
но-демонстрационного атомного центра 
на базе экспериментального ядерного ре-
актора на быстрых нейтронах БРЕСТ-300, 

от которого уже отказались в ряде горо-
дов России, а также во Франции. Причем 
сами разработчики пока не дают гарантий 
полной безопасности нового эксперимен-
тального реактора.

По данным экологического расследо-
вания сибиряков, проведенного весной 
2015 года, на территории СХК располо-
жены порядка 50-ти хранилищ жидких 
и твердых ядерных отходов с потенци-
альной опасностью в 125 млн. кюри, что 
в несколько раз превосходит мощность 
чернобыльской аварии. Атомщики утвер-
ждают, что, возводя современное произ-
водство, они не строят новые могильники. 
Но даже по их данным, озвученным на об-
щественных слушаниях в 2013 году, «при 
переработке 20 тысяч тонн урана (в год) 
образуется примерно 145 тысяч кубоме-
тров вредных растворов, а также 200 тонн 
твердых радиоактивных отходов». А куда 
это все денется? 

Атомщики говорят, что это современ-
ное безопасное производство, но так всег-
да говорили нам про СХК. Тем не менее, 
за время деятельности СХК произошло 36 
радиационных аварий и инцидентов. 5 
из них квалифицируются как серьёзные 
(имеют 3-й уровень по Международной 
шкале ядерных событий), включая са-
мую опасную — 6 апреля 1993 года, ког-
да произошло разрушение нескольких 
производственных зданий, 1946 человек 
подверглись радиоактивному облуче-
нию и образовался узкий радиоактивный 
след длиной до 35 км. Последняя авария 
зафиксирована в феврале 2015 года, и 
опять о ней стало известно лишь через не-
сколько часов после случившегося.

В скважинах, пробуренных в зоне 
томского водозабора гидрогеологами, 
уже фиксировали повышенное содержа-
ние урана и обнаруживали цезий-137. 
В 2013 году в Северске были проведены 
общественные слушания по строительству 
нового ядерного производства. Из-за мно-
гочисленных нарушений и закрытости го-
рода на них не смогли попасть и выступить 
многие видные специалисты-экологи. 

Томскую Городскую Думу на этих слуша-
ниях представляли члены партии власти, 
которые, как известно, в подобных случа-
ях просто берут под козырек, абсолютно 
не заботясь о жизненных интересах жите-
лей Томска.

Партия «Яблоко» — единственная, 
кто сейчас всерьез поднимает проблемы 
экологии, и она намерена инициировать 
ходатайство от имени депутатов новой 
Томской городской Думы — о проведении 

независимой экологической экспертизы 
ядерного проекта. Насколько действи-
тельно безопасно для Томска новое ядер-
ное производства с экспериментальным 
реактором БРЕСТ и возможно ли попол-
нять площадку СХК новыми ядерными 
отходами. Готов принять участие в этой 
экспертизе и помочь томичам известный 
эколог, представитель «Яблока» Алексей 
Яблоков.
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 «Яблоко» защищает томичей: кошельки горожан нуждаются
в защите от грабежа и коммунального беспредела

Новая ядерная мина?  Томск попадает в трид-
цатикилометровую зону нового эксперимента

Встречи кандидатов на посты 
в городской власти с горожана-
ми — обычное явление в развитых 
западных демократиях. Но в России 
сложно представить, что кандидаты от 
правящей «Единой России» будут вот 
так запросто ходить по дворам райо-
нов и рассказывать жителям о предвы-
борной программе и обсуждать с ними 
проблемы города. Да и вообще: склады-
вается впечатление, что у «Единой Рос-
сии» программы нет в принципе — они 
за все хорошее и против всего плохого, 
но ни единого конкретного предложе-
ния.

Народ не знает свою власть
Наблюдая за деятельностью и жиз-

нью нынешних депутатов невозможно 
поверить, что они вообще хоть сколько-
нибудь близки к обычным томичам и их 
обыденным проблемам. Как можно до-
верить представление интересов горо-
жан тем, кто из «народа» видит только 
пару своих помощников да секретаршу? 
Потом — три шага от крыльца до маши-

ны, личный водитель и квартира в пре-
стижном доме.

Доверять тем, кто слышит
Только оппозиционные партии об-

щаются с народом — огромных денег, 
на которые можно купить завесить го-
род рекламой и подкупить журналистов 

крупных изданий у них нет. Зато томи-
чи получают возможность пообщаться 
с теми, кто может представлять их ин-
тересы на уровне городских властей. 
Такого общения не стоит избегать — к 
горожанам приходят люди, готовые слу-
шать и слышать, спорить, обсуждать, 
помогать. «Яблоко» не может нравиться 

всем, но мы готовы вместе с вами от-
стаивать ваши интересы — именно для 
этого мы объявляем большую кампа-
нию встреч с избирателями. Следите за 
объявлениями на досках у подъездов и 
в почтовых ящиках, а также за нашими 
волонтёрами, которые скоро появятся и 
в вашем дворе!

 Кандидаты «Яблока»
 с народом, или Почему
 депутат должен знать
томичей

Последняя авария зафикси-
рована в феврале 2015 года, 
и опять о ней стало извест-
но лишь через несколько 
часов после случившегося.

«яблоко» на выборах

«Яблоко» собирает подписи против обди-
раловки! Подпишитесь и вы!
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Тринадцатого сентября томичи 
решат, кто будет управлять городом, 
в ближайшие пять лет. Научно-ис-
следовательская и интеллектуаль-
ная жемчужина Сибири, более чем 
полумиллионный Томск достоен 
высокопрофессиональных, чест-
ных, ответственных людей у власти. 
Партия ЯБЛОКО объединила вокруг 
своей программы тех, кто знает, как 
управлять городом в условиях труд-
ной экономической реальности.

Нерешенные сиcтемные проблемы 
экономики, усугубленные ошибочным 
и бесперспективным внешнеполити-
ческим противостоянием с Европой, 
санкциями и «самосанкциями» уже 
заметно снизили реальные доходы лю-
дей. Это особенно заметно на фоне ро-
ста стоимости услуг ЖКХ и появления в 
каждой семье новой статьи расходов — 
несправедливой платы за капитальный 
ремонт, перекладывающей на граждан 
ответственность за непрофессиона-
лизм и многолетнее бездействие чи-
новников.

Можно ли с этим что-то сделать? 
Жаловаться тем же чиновникам, 

даже самого высокого ранга, беспо-
лезно. Единственное эффективное 
средство против несправедливости — 
жесткий контроль за расходованием 
бюджетных средств со стороны граж-
данского общества: власти не должны 
по своему усмотрению залезать в кар-
ман людей, а бюджетные траты должны 
быть продуманы и понятны тем, кто 
платит налоги и живет в городе. Хватит 
заставлять людей, ставших больше тра-
тить на жизненно необходимые вещи, 
отдавать значительные суммы за не-

качественные коммунальные услуги. 
Томское «ЯБЛОКО» идет на выборы, 
чтобы это прекратить. Мы можем в пе-
риод кризиса обеспечить город каче-
ственным управлением.

Наши кандидаты также предлагают 
эффективные решения застарелых го-
родских проблем.

Они будут преодолевать слабое раз-
витие муниципального общественного 
транспорта — автобусным сообщением 
городская власть не занимается, оно 
отдано на откуп «частникам», из-за 
чего приходится ездить по городу с пе-
ресадками и подолгу ждать на останов-
ках.

Будет решаться проблема разбитых 
дорог и отсутствия современных удоб-
ных развязок, что создает проблемы 
для каждого томского автовладельца, а 
жители нового района Южные Ворота 
вообще говорят, что им грозит изоля-
ция: из-за того, что никто во власти не 
подумал о железнодорожных переез-
дах, автомобилисты постоянно стоят в 
десятибалльных пробках. Томск теряет 
миллионы рублей из-за логистических 
и транспортных проблем.

Одна из главных задач — развитие 
научного потенциала города. Оно за-
висит, во-первых, от успешной работы 
томских вузов. Недопустимо на фоне 

сокращения бюджетных мест в вузах 
повышать стоимость обучения на ком-
мерческой основе. Во-вторых, надо со-
хранять в Томске талантливую и умную 
молодежь, хорошо подготовленных 
профессионалов.

В ежедневном режиме необходи-
мо заниматься решением огромного 
числа других вопросов. Это отсутствие 
мест в детских садах, малое количество 
зеленых парков, мест отдыха, плохое 
уличное освещение, отсутствие без-
барьерной среды, низкие зарплаты в 
социальной сфере и, как следствие, 
низкое качество медицинского и соци-
ального обслуживания…

Выборы — это реальная возмож-
ность начать эффективно решать 
вопросы, касающиеся каждого. По 
оценке специалистов, Томск обладает 
огромным потенциалом развития — за 
пять лет он может о занять лидирую-
щие позиции в списке важнейших горо-
дов России. Эта цель реальна, но клю-

чевое условие ее достижения — чтобы 
управление городом было в руках его 
сознательных, умных и предприимчи-
вых жителей.

Томску нужна умная власть 
В команду «Яблока» вошли люди, 

способные ее создать. Наш лидер в 
Томске — Василий Ерёмин, опытный 
журналист главный редактор газеты 
«МК-Томск», по сути своей работы пре-

красно разбирающийся в проблемах 
города. Владимир Долгих в течение 
трех созывов был депутатом Законо-
дательного собрания Томской области, 
но сейчас решил сосредоточиться на 
главном ее городе — решать задачи 
Томска, ведь развитая столица создаст 
благоприятные условия для развития 
всего региона. Игорь Одинцов рабо-
тает арбитражным управляющим, хо-
рошо знаком с проблемами бизнеса и 
имеет большой опыт антикризисного 
управления, в том числе принятия сме-
лых решений в сложных экономиче-
ских условиях.

Я знаю этих людей и реко-
мендую их томичам. Уже сейчас 
проходят встречи «яблочников» с го-
рожанами, составляются списки пер-
воочередных проблем по районам и 
даже улицам; кандидаты, пользуясь 
своим опытом и профессиональными 
возможностями, не дожидаясь выбо-
ров, добиваются нужных решений, ока-
зывают давление на чиновников. Том-
ское ЯБЛОКО начало сбор подписей за 
заморозку тарифов на услуги ЖКХ и от-
мену платежей за капитальный ремонт.

Эти выборы действительно 
важны и не только для Томска, 
но и для всей России, её будуще-
го. От того, как Вы проголосуете будет 
зависеть в том числе и весь политиче-
ский курс страны, а у нас сейчас очень 
много опасных проблем и далеко не 
все делается правильно.

Призываю томичей прийти на выбо-
ры депутатов Томской городской думы 
13 сентября 2015 года и сделать осоз-
нанный выбор.

За умную власть!

Григорий ЯВЛИНСКИЙ

 Умная стратегия: «Яблоко» идет на
выборы

Будет решаться проблема 
разбитых дорог и отсут-
ствия современных удоб-
ных развязок, что создает 
проблемы для каждого 
томского автовладельца

Единственное эффективное 
средство против неспра-
ведливости — жесткий 
контроль за расходова-
нием бюджетных средств 
со стороны гражданского 
общества
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